
重点项目进行时

创创建建全全国国文文明明城城市市
我我们们在在行行动动

二号桥渡口
自古以来，有江河之处，

便会有渡口， 供人们往来交
通。 不过，随着交通建设的日
新月异， 曾经的渡口渐行渐
远，被一座座桥梁取代。 河
上游曾经的二号桥渡口便是

这样一个存在。
二号桥渡口位于奥林比

克公园东面水域南岸， 肖家
河便民桥上游不远处。 就是
新照片中左边河床里红色物

体对岸的位置， 由于附近的
二号桥工程正在施工中 ，所
以河床里没有水。 据老照片
提供者张一帆介绍：“二号桥
渡口本质上并不是一个专门

的渡口， 是当地村民为了过
河方便， 临时用船运输人或
自行车等过河。 ”

8 月 9 日下午，记者一行
拿着老照片， 在肖家河沿河
附近寻找对照， 试图探寻出
二号桥渡口曾经的确切位置

和大概模样。 并一路走访当
地居民是否对这个曾经的渡

口还有印象， 很多人都表示
对此没有印象， 因为毕竟已
经时隔 30 年之久了。 只有一
个 60 多岁的大爷知道这个
渡口，“几十年前是有这么一
个临时渡口，人工竹竿撑船，
村民们过河时会乘坐， 一次
也载不了几个人， 也就三五
个人。 不过后来很快这个渡
口就没有了。 现在河岸跟以
前相比变化也很大， 只能凭
感觉估计个大概位置。 ”

如今， 附近正在施工建
设一座新桥，河二号桥，于
去年 4 月 28 日正式开工建
设，是市里的重点项目。 具体
位于肖家河村便民桥上游

845 米处，横跨河，北侧连

接南湖路，南侧连接茶韵路，
桥梁起点位于两路岸堤 ，是
一座集交通与景观于一体的

过河交通要道。 建成后，可大
大方便南湾湖风景区河两

岸跨河通行， 有利于缓解中
心城区交通压力， 完善中心
城区路网结构， 优化区域周
边生态环境， 更能带动两岸
经济、文化、休闲和娱乐等交
流活动，促进经济社会发展。

随着新桥的建设和兴

起， 关于曾经的二号桥渡口
的记忆将被人们遗留在记忆

的更深处。 正如附近居民所
说 ：“由曾经的渡船过河 ，到
后来的便民桥， 再到如今正
在建设的二号桥工程， 这是
信阳几十年来经济发展和市

政建设的一个缩影， 是党和
政府带给群众的实惠。 ”

老照片提供：
中国摄影家协会会员

张一帆

新照片拍摄：
本报记者 周 涛

文字整理：
本报记者 程 云

二号桥渡口附近（2018 年 8 月）
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开漳圣王酒业：
产出美酒 输出文化

“开漳圣王酒业有限公司不仅仅是做酒，还是在输出一
种精神。”近日，当记者走进固始开漳圣王酒业有限公司（以
下简称开漳圣王酒业）时，该公司执行董事张明友的一番话
立即引起了大家的注意。

开漳圣王酒业创办于 1999 年，起初只是一家白酒小作
坊，总投资仅十万元。但是经过创始人近 20 年的潜心经营，
该公司如今市值估价达 5.6 亿元人民币， 其产品开漳圣王
系列白酒在 2016 年荣获中国驰名商标。 “凡是有固始人的
地方，就有开漳圣王酒。 ”张明友自豪地说。

那么，开漳圣王酒向外输出的是什么文化呢？
唐初， 固始县陈元光随父奉朝廷之命， 赴闽粤息乱安

邦，开发闽南，创建漳州。 民颂其德，史铭其功，历代朝廷对
陈元光累有加封，宋廷追封其为“开漳圣王”。陈氏家族赴闽
时带去了 84 姓近万名将士，其后世成为闽粤人到固始寻根
祭祖队伍中的中坚力量。“开漳圣王”后代祭祖，是固始县每
年根亲文化节中的重要一环。“所以，提到开漳圣王酒，人们
就能想到‘开漳圣王’陈元光，就能想到寻根问祖，这其中承
载的是一种根亲文化。 ”张明友说。

当然， 开漳圣王酒业承载根亲文化的方式并不仅仅是
将产品命名为开漳圣王。“我们在酒厂内建造了开漳圣王纪
念馆，并从台湾请回了陈元光的雕像，这里是每年根亲文化
节中“开漳圣王”后世祭祖的主会场，并承但着让华人华侨
到地方上能有一个有意义的参观场所的任务。 此外，我们还
成立了外界商会俱乐部， 成为远道而来客商的交流合作平
台和对台交流基地，以及华侨文化交流基地。 ”张明友对记
者说，“除此之外，我们还直接协办固始根亲文化节，先后投
入资金达 500多万元，为根亲文化节作出贡献。 ”

“将‘开漳圣王’融入公司，承载根亲文化，其实说到底
就是向外输送和传承‘开漳圣王’那种开拓进取，甘于奉献
的精神。 所以说，开漳圣王酒业不仅仅是做酒，还是在输出
一种精神。 ”张明友如是说。

河二号桥在进行

最后一个桥墩施工

信阳消息（记者 杨长喜）“虽然天气炎热，但大家合理安排
时间，现在正在进行 5号桥墩也就是最后两个桥墩的施工了。”
昨日，二号桥项目现场，施工负责人杨泽为告诉记者。

昨日下午，虽然天气炎热，但二号桥工地的工人们依然
坚守在阵地上。 记者在现场看到，工地进门右手处，吊车正在
对成捆的钢筋进行移动处理，也有工人对钢筋进行切割等操
作。 从南岸往北看去，8座桥墩已经树好，只有最北边的桥墩
仍有工人在忙碌。 记者在 5号桥墩处发现，工人们正在对桥
墩基桩进行清理，为下一步的施工做准备。

杨泽为介绍说，为了加快工作进度，工作人员克服高温
困难，将施工时间尽量往早上和晚上调整，一方面保证了工
作效率，另一方面也保证了施工安全。 他还表示，预计 5号桥
墩的施工于本月底能够完成，为桥面的施工做好充分准备。

信阳消息（记者 许晓悦）8月
10日 ，市委常委 、宣传部部长
曹新博带领市创建办负责同志

到平桥区甘岸街道、 城阳城址
保护区检查督导全国文明城市

创建工作。
现场督导时， 曹新博一行

分别到二郎村、 城阳城中心学
校、马营村、邱庄村了解创建工
作进展情况， 针对具体问题提
出整改意见。

在随后召开的座谈会上，
曹新博听取了各单位负责同志

创建工作情况汇报。 曹新博指
出， 各部门要提高政治站位，
认识到乡镇创建工作的重要

意义 ， 认真学习创建工作方
案，选准目标，用对方法，将工
作做到点子上。 市创建办要做
好业务指导，加强对各部门的
业务培训。 创建是一项长期、

系统的工作 ， 要做好具体规
划 ，杜绝铺张浪费 ，不搞形式
主义，服务好人民群众。 各帮
扶单位要切实履行帮扶职责，
积极发挥帮扶作用。 要加大宣
传力度 ，发动群众 ，通过文化
下乡等活动吸引群众关注、参
与到创建工作中。

曹新博督导我市创文工作时指出

选准目标 用对方法 将工作做到点子上

二号桥渡口（1987 年）


